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中央城镇化工作会议提出，解决好人的问题

是推进新型城镇化的关键。新型城镇化很大程度

上就是实现农村转移劳动力市民化、实现城市可

持续发展的过程。

实践中，一些地方热衷于低价征收农村土地，

依靠出卖土地进行城镇建设。这种发展模式是不

可持续的。新型城镇化的重点不应只是增加了多

少 GDP、带动了多少投资，更要关注多少农民进

城实现了就业，多少农民享受了与市民同等的公

共服务。

发展城镇化要夯实产业基础，避免只见建筑

不见人的“空城”。受多重因素影响，我国大中小

城市发展不平衡。各类产业主要聚集在大城市周

围，大多数小城镇的产业发展程度，远远不能满足

农民市民化的要求。在制定新型城镇化发展规划

时，要把产业布局和政策支持适当向中小城市和

小城镇倾斜，提高其集聚生产要素的能力。不能

脱离实际地一味建新城新区，新城的建设要有产

业依托，才能带动资本、技术、人力等生产要素的

集聚，才能更好地实现人的城镇化。

城镇化要保护农民合法权益，避免“以土地换

保障”等做法。土地是农民的最核心财产，土地承

包经营权、宅基地使用权是我国法律赋予农民的

合法权益。享受社会保障是农民应有的权利，不

能用农民自己的财产权利去换取本应属于他们的

社会保障权利。推动新型城镇化，要更好地维护

拆迁户和被征地农民的权益，减少利益冲突。

随着城镇化的推进，对土地的需求会加大，要

集约用地，切实保护耕地红线。发展城镇化过程中，

在占用一定土地的同时，也要把土地集约高效地利

用起来。因此，城市建设占地与保护耕地两者并不

是完全对立的。城镇化改善了人们居住条件，进行

国土整治，可以把过去低效的土地开发整治出来，变

成高标准农田。

城镇化是一个自然历史过程，是我国发展必

然要遇到的经济社会发展过程。城镇化要最大限

度地避免“城市病”和“农村病”，避免城市出现贫

民窟，也要避免广大农村凋敝。我国农民多，农民

要进城，但不可能全进城。据测算，到 2030 年，我

国城镇化率将达到 70%，按届时 15 亿总人口计

算，仍有 4.5 亿人生活在农村。可见，加快推进城

镇化，新农村建设同样不能忽视。

今年以来，我国城镇化发展较快，更多的农民进了
城，更多的农民工得到了市民化待遇，城镇化的质量稳
步提升。“但应看到,户籍人口城镇化水平滞后、城镇土
地利用效率较低等问题还制约着城镇化发展。今后，在
重视发展速度的同时，更要抓城镇化发展的质量。”中国
农科院农业经济与发展研究所所长秦富说。

逐步破解二元结构

新型城镇化是以人为核心的城镇化，要真正解决人的
城镇化问题，提高城镇化质量，必须破除城乡二元结构，有
序推进农业转移人口市民化。

长期以来，我国城乡发展不平衡，全国 2.6 亿农民
工在城市工作生活，但却难以像城里人一样享受住房、
教育、医疗、养老等社会保障。“提高城镇化质量，有序推
进农业转移人口市民化，最关键的是要解决城乡二元结
构问题，推进户籍制度及教育、住房、医疗等社会保障制
度改革，让农业转移人口可以在城里安心地住下来。”农
业部农村经济研究中心研究员廖洪乐说。

今年前 3 季度，我国农民人均现金收入达 7627 元，
扣除物价因素实际增长 9.6%，高出城镇居民人均可支
配收入实际增速 2.8 个百分点。预计全年农民人均纯
收入继续保持较快增长势头，增幅有望连续 4 年超过城
镇居民收入增幅。

今年以来，一些阻碍城镇化发展的体制障碍得到破
除。目前，全国有 18 个省（区、市）出台了户籍制度改革
具体实施意见，14 个省（区、市）建立了城乡统一的户口
登记制度。今年 2 月份，国务院常务会议提出，全国
300 多个地级市在 2013 年年底前把符合条件的外来务
工人员纳入当地住房保障范围。我国还逐步推动教育、

医疗、养老等社会保障制度改革，努力让进城农民实现
住有所居，幼有所教，老有所养，病有所医。

提升城镇承载能力

当前，不少城市快速膨胀，城市基础设施建设滞
后，导致环境污染、交通拥堵等“城市病”突出,逐步
提升城镇综合承载能力是提高城镇化发展质量的重要
方面。

首先，要优化城镇化布局和形态，推动城市群均衡
发展。我国目前已经形成京津冀、“珠三角”、“长三
角”、海峡西岸、山东半岛等 11 大城市群，这些城市群
人口占全部城市人口的比重超过三分之一，创造了全
国三分之二以上的 GDP。中央城镇化工作会议提出，
我国已经形成京津冀、“长三角”、“珠三角”3 大城市
群，同时要在中西部和东北有条件的地区，依靠市场
力量和国家规划引导，逐步发展形成若干城市群，成
为带动中西部和东北地区发展的重要增长极。

其次，要提高城镇建设水平。“高质量的城镇化，就
是要全力营造绿色基调的人居环境，实现人与自然和谐
共处。”山东省广饶县住建局局长田建林说。中央城镇
化工作会议提出，要根据区域自然条件，确定城市定位，
依托现有山水脉络等独特风光，让城市融入大自然，让
居民望得见山、看得见水、记得住乡愁。

还要加强现有城镇基础设施建设，优先加强供水、
供气、供热、通信、电力、物流配送、公共交通、防灾避险
等与民生密切相关的基础设施建设。今年 9 月，国务院
印发《关于加强城市基础设施建设的意见》。《意见》确定
了全面提升城市基础设施水平的 4 大重点领域，明确提

出，到 2015 年，全国轨道交通新增运营里程达到 1000
公里、城市燃气普及率达到 94%、城市污水处理率达到
85%等多个具体指标。

提高土地利用效率

提高城镇化质量，要提高城镇土地利用效率，合理进
行空间开发，形成生产、生活、生态空间的合理布局。

“目前土地利用中存在一些不合理现象，不同用途
的土地出让价格差别很大，工业用地的价格只相当于商
业用地的 11%，约相当于房地产开发用地的 14%，工业
用地出让价格过低导致了工业用地发展慢、用地浪费等
问题。”中央农村工作领导小组办公室主任陈锡文说。

提高城镇土地利用效率，在守住耕地红线的前提
下，首先要提高土地补偿标准，严控土地增量。国务院
通过的《中华人民共和国土地管理法修正案(草案)》，对
于现行的农村集体所有土地征收补偿制度进行了修改，
提高了征地补偿标准。

提高城镇土地利用效率，要进一步盘活土地存量。
我国每年计划新增用地 600 万亩，实际新增用地超过
1000 万亩。一方面，城镇用地紧张，另一方面，大量土
地闲置。为了盘活存量土地，今年 4 月，国土资源部印
发《开展城镇低效用地再开发试点指导意见》，确定在内
蒙古、辽宁、上海等 10 省(区、市)开展试点，推进城镇低
效用地再开发利用，优化土地利用结构。

在我们这样一个拥有 13 亿人口的发展中大国实现
城镇化，在人类发展史上没有先例。推进城镇化既要积
极、又要稳妥、更要扎实，方向要明，步子要稳，措施
要实。

中央城镇化工作会议提出：
要紧紧围绕提高城镇化发展质量，稳步

提高户籍人口城镇化水平；大力提高城镇土

地利用效率、城镇建成区人口密度；切实提

高能源利用效率，降低能源消耗和二氧化碳

排放强度；高度重视生态安全，扩大森林、湖

泊、湿地等绿色生态空间比重，增强水源涵

养能力和环境容量。

要以人为本，推进以人为核心的城镇

化，提高城镇人口素质和居民生活质量，把促

进有能力在城镇稳定就业和生活的常住人口

有序实现市民化作为首要任务。要优化布

局，根据资源环境承载能力构建科学合理的

城镇化宏观布局，把城市群作为主体形态，促

进大中小城市和小城镇合理分工、功能

互补、协同发展。

@郑新立：新型城镇化要发展以省会为中

心的次区域城市群，推进以县市为基础的就地

城镇化，打破市区和郊区、城市与周边地区的

行政壁垒和市场分割，让劳动力居住地和工作

地在更大范围内展开，让城区过于集中人口向

周边分散，解决繁华城市被周边贫困农村包围

的问题。

@陈炳才：中央城镇化工作会议赋予城镇

化新内涵，回归了城镇化本身。城镇化应该不再

是土地住房的城镇化，而应是以人为本、布局合

理、让人有记忆有乡愁的城镇化。城镇化的人

文、历史及自然特色应更明显。

@管清友：中央城镇化工作会议结束，思

路明确。强调城镇化是自然历史过程，实际上否

定了人为造城、大拆大建的思路；强调质量、生

态、文化、历史、就业，体现以人为本；提出 6

项任务，成为改革抓手，中小城市户籍有望放

开，房产税或成地方重要税种，城市边界限定，

无序扩张受到限制。城镇化规划将很快推出。

（本报记者 禹 洋整理）

我这几天特别忙，工作紧张，还要忙着看房子。我来
自河北省大城县，到北京工作已有8年多，一直从事家装
设计。4年前我在河北燕郊买了一套80平方米的房子。
现在孩子2岁了，父母也从老家来到燕郊。一家5口人挤
在一个两居室里，于是我有了换一套大房子的想法。

到年底了，细细想想，今年以来，我完成了几件大事。
今年上半年，我把户口从老家迁到三河燕郊，实现了“农转
非”。户口进了城，心里觉得踏实许多。虽然我户口是河
北燕郊的，但燕郊离北京不远，我觉得快成北京人了。
孩子的户口也跟我迁到燕郊，再过一年多孩子就要上幼儿
园。户口落到燕郊，孩子今后上学、看病会很方便。

到今年8月份，我上税满5年，有资格在北京摇号
买车。上满5年税是很重要的一道坎，意味着今后我有
资格在北京买车买房，意味着我又朝成为北京人迈出一
大步。

今年，北京市出台了《2014年进城务工人员随迁子女
在京参加高等职业学校招生考试实施办法》，明确了“非京
籍”考生参加高职考试的条件。这些条件包括，有暂住证
或工作居住证，有合法稳定住所，合法稳定职业已满６年
等。这个文件我细细看了几遍，觉得我家将来肯定能满
足文件规定的条件。但是，现在北京对外来务工人员放开
的只是高职考试，希望将来我的孩子能在北京参加高考。

2013年快过去了，这一年是我特别忙碌的一年，也是
特别充实的一年。在新的一年里，我希望还能再办几件大
事，比如，希望买车摇号能中签，希望孩子能顺利进入幼儿
园，希望父母的医保能和城
里对接，也希望更多像我这
样从农村走出来的人能在
城市扎下根。

（本报记者 徐 胥整理）

希望能在城里扎下根
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